

Cutervo: 103 años de vida provincial

Por: Segundo Matta Colunche



"Entre el turbio Marañón hacia el oriente, y el costanero arenal de Lambayeque en el oeste, los andes reduciendo su altitud, determinan un suelo de gran fluvialidad y verdor constante; tal es la provincia de Cutervo en Cajamarca": Salomón Vélchez Murga.

Cutervo, es una de las trece provincias que conforman el Departamento de Cajamarca. Limita por el Norte con la provincia de Jaén, por el Este con el Departamento de Amazonas, por el Sur con la provincia

de Chota y por el Oeste con el Departamento de Lambayeque.

Como no es conocido aún el origen de los primeros habitantes del Perú, de igual manera sucede con el origen de Cutervo, pues a la fecha no existe un estudio a profundidad sobre ello. Pero observando vestigios, pictografías y útiles de metal, se intuye que Cutervo se pobló desde la época pre inca, perteneció al territorio de los Huampos o Guambos, territorio que formaba parte de las actuales ciudades de Jaén, San Miguel, Santa Cruz, Hualgayoc y Chota.

Algunos estudios indican que los incas poblaron estos territorios por los años 1460. Posteriormente el reino de los Guambos fue convertido a una Wamaní o provincia del imperio del Chinchaysuyo.

El 28 de enero de 1871, Cutervo es elevado a la categoría de ciudad mediante Ley S/N juntos con las villas de Hualgayoc y San Miguel. El 22 de octubre de 1910, durante el gobierno de Augusto B. Leguía, se dio su creación mediante la Ley N° 1296, después de 85 años de vida distrital.

La provincia de Cutervo tiene en la actualidad una Población de 138, 213 habitantes, siendo la cuarta provincia más poblada de Cajamarca. Tiene 15 distritos: Súcota, La Lucma, La Ramada, San Juan, San Andrés, Santo Tomás, Cujillo, Toribio Casanova, Choros, Pimpingos, San Cruz, La Capilla, Callayuc, Querocotillo y Cutervo. Alberga el 11% de la población con respecto al total departamental: La población urbana es del 19 % y la rural el 81%.

La agricultura y ganadería constituyen la base de la economía de Cutervo. La población dedicada directamente a las actividades agrícolas y pecuarias en 1981 era de 71,15% de la PEA ocupada. En 1993 se estimó en un 71.5%.

Cutervo, es el primer productor de papa en la región (más de 100 TM en el 2013) y primer productor de ganado vacuno flebis (Feckvieh) en el Perú-la mejor carne y leche-.

En esta provincia cajamarquina se ubica el primer Parque Nacional del Perú, las Torres de Llipa, el Gran Paratón, el Bosque de Piedras, Cerro Ilucán, las Pictografías de Llipa, las Grutas de Ambulco Chico, Sumidero, Rodeopampa, Palmas de Huichud, la Laguna El Pilco, restos arqueológicos, grandes hectáreas de bosques, etc., lugares ideales para hacer turismo y estudios de investigación.

Destacamos la fluidez de la pluma de Salomón Vílchez Murga, Tomás Gálvez Quispe, Gerardo Guerrero Guevara, los recientes aportes a la cultura regional de Rubén Vílchez Muñoz, Romel Avellaneda Guevara, Willan Villalobos Hoyos, entre otros. Sus hijos Siguen escribiendo la historia de su pueblo.

Rendimos homenaje a Cutervo, renovando nuestro compromiso de seguir trabajando por su desarrollo. Al igual que en todas las 13 provincias, el Gobierno Regional Cajamarca, en Cutervo ha construido modernas infraestructuras educativas que en algunos casos sobrepasan los 3 millones de soles, creación de instituciones educativas, redes educativas, maestrías para profesores, electrificación rural, agua para varias comunidades, construcción de vías carrosables, mejoramiento de la producción agropecuaria, financiamiento para la construcción de la avenida Salomón Vílchez Murga, implementación de puestos y centros de salud, etc. Hay expedientes técnicos terminados por más 50 millones de soles y perfiles por 50 millones para los diferentes sectores. Exigimos al gobierno central asignar los recursos para su ejecución. Hay mucho por hacer, retos que enarbolan sus hijos.

Este 22 de octubre celebramos 103 años de vida provincial de Cutervo. Unidad-luchunidad para construir la gran provincia del norte del país.

Feliz aniversario Cutervo.